

Vacunación para Enfermedades Respiratorias (ER) e las Américas: Desde el nacimiento hasta la vejez

Las vacunas son fundamentales para proteger contra las enfermedades respiratorias a lo largo de todo el ciclo de vida, ya que reducen el riesgo de enfermedades, hospitalizaciones y muertes en hasta un 90%. Al vacunarnos en cada etapa de la vida, nos cuidamos a nosotros mismos, a nuestros seres queridos y a nuestras comunidades, promoviendo un futuro más saludable y seguro para todos.



LOS PROGRAMAS NACIONALES DE INMUNIZACIÓN EN LAS AMÉRICAS

Los Programas Nacionales de Inmunización en las Américas desempeñan un papel fundamental en la protección de la salud pública al garantizar el acceso a vacunas que salvan vidas para toda la población. Desde hace más de 40 años, el éxito del Programa Ampliado de Inmunización (PAI) ha posicionado a la región como líder mundial en la eliminación y el control de enfermedades prevenibles por vacunación (EPV), como la viruela, la poliomielitis, la rubéola, el síndrome de rubéola congénita, el sarampión y el tétanos neonatal. Estos programas han logrado reducir o eliminar muchas enfermedades graves, salvando innumerables vidas. Al mantener altas tasas de vacunación, los países de las Américas pueden prevenir la propagación de EPV, proteger a las poblaciones más vulnerables y fortalecer la salud de sus comunidades. Contar con programas de inmunización sólidos y bien respaldados es clave para alcanzar una seguridad sanitaria sostenible en toda la región.

ÉXITOS Y AVANCES REGIONALES EN VACUNACIÓN

El Programa Especial de Inmunización Integral (CIM) tiene como objetivo fomentar y coordinar la cooperación técnica y las alianzas que apoyen a los Estados Miembros en sus **esfuerzos por reducir, de manera sostenible y equitativa, la morbilidad y mortalidad por enfermedades prevenibles por vacunación (EPV)**. Esto se logra a través de estrategias de control y eliminación, contribuyendo así a mejorar la calidad de vida y la esperanza de vida de las personas en las Américas.



La región de las Américas ha logrado **avances significativos en la lucha contra las enfermedades respiratorias gracias a los esfuerzos de vacunación a gran escala**. Mediante la implementación de programas de inmunización eficaces, los países han logrado reducir con éxito la incidencia de enfermedades como la neumonía, la COVID-19 y la influenza.

Las iniciativas regionales como la **Semana de Vacunación en las Américas tienen un impacto significativo en la concientización** al reunir a los países de la región para promover la importancia de la vacunación, ampliar la cobertura y asegurar que las poblaciones vulnerables accedan a vacunas que salvan vidas.

PRINCIPALES BRECHAS PARA GARANTIZAR LA PRIORIZACIÓN DE LA VACUNACIÓN PARA ENFERMEDADES RESPIRATORIAS (ER) EN LA REGIÓN

PRIORIZACIÓN DE GRUPOS DE ALTO RIESGO Y COBERTURA

Falta de priorización de la vacunación para ER en los programas dirigidos a poblaciones de alto riesgo.
Dificultades para alcanzar las metas de cobertura, a pesar de contar con programas completos.



Falta de transparencia en los procesos de toma de decisiones sobre la incorporación de nuevas vacunas.

¿Por qué es importante?

Priorizar a las poblaciones de alto riesgo, mejorar la cobertura y asegurar la transparencia en las decisiones sobre vacunas es clave para prevenir enfermedades y adoptar nuevas vacunas a tiempo.

COMUNICACIÓN DE LAS AUTORIDADES Y PARTICIPACIÓN DE LA SOCIEDAD CIVIL

Disminución en la confianza en las vacunas.
El rol de la sociedad civil se limita a la difusión de información, sin una participación más amplia.



Falta de estrategias de medición que garanticen campañas eficaces.



Oportunidades para mejorar la comunicación entre los distintos actores.

¿Por qué es importante?

Una comunicación sólida y el respaldo de la sociedad civil son esenciales para generar confianza en las vacunas y garantizar que la población esté informada sobre la importancia de la vacunación.

INFRAESTRUCTURA Y PERSONAL PARA LA DISTRIBUCIÓN DE VACUNAS

Infraestructura y logística con oportunidades de mejora para el suministro de vacunas.
Acceso limitado en zonas remotas.



Escasez de personal con la capacitación adecuada.

¿Por qué es importante?

El almacenamiento, la distribución y la administración eficiente de las vacunas son fundamentales para garantizar una vacunación oportuna, especialmente en zonas remotas donde el acceso es limitado.

Otras brechas incluyen:

- La subejecución presupuestaria de los programas de vacunación, lo que afecta la cobertura efectiva.

Referencias: 1. Organización Panamericana de la Salud (OPS). (2024). Inmunización. Consultado en línea el 21 de abril de 2025 desde: <https://www.paho.org/es/temas/inmunizacion>. 2. Organización Panamericana de la Salud (OPS) (2025). Semana de Vacunación en las Américas (SVA). Consultado en línea el 21 de abril de 2025 desde: <https://www.paho.org/es/semana-vacunacion-americas>

Vacunación para Enfermedades Respiratorias (ER) en las Américas

¿QUÉ SE PUEDE HACER?



El rol de los distintos actores —incluidos los gobiernos, los prestadores de salud, las organizaciones de pacientes, las sociedades médicas y la sociedad civil— es coordinar acciones e implementar estrategias inclusivas que aborden las brechas en la cobertura de vacunación y garanticen esfuerzos más equitativos y eficaces en toda la región.

Fortalecer el rol de las organizaciones de pacientes, los proveedores de salud y la sociedad civil a nivel regional

Las organizaciones de pacientes con alcance regional, los prestadores de salud y los grupos de la sociedad civil pueden colaborar entre países para crear y promover campañas informativas culturalmente pertinentes. Estas campañas pueden ayudar a abordar conceptos erróneos y preocupaciones sobre las vacunas, generando confianza pública en toda la región y asegurando que se atiendan las necesidades de las distintas comunidades.



Participar en la toma de decisiones y debates de políticas a nivel regional

Los gobiernos, los actores del sistema de salud, las organizaciones de pacientes y las sociedades médicas deben unir esfuerzos a nivel regional para participar en discusiones legislativas y científicas. Al compartir conocimiento y perspectivas, pueden influir en las políticas regionales de vacunación y alinear estrategias para enfrentar desafíos de salud comunes.

Conformar colaboraciones y alianzas regionales

Los prestadores de salud, las organizaciones de pacientes, las organizaciones de la sociedad civil (incluyendo ONGs) y los gobiernos regionales deben establecer alianzas para fortalecer los esfuerzos de vacunación. Estas colaboraciones pueden ayudar a resolver problemas de infraestructura, como la distribución de vacunas y el acceso en zonas remotas, garantizando que las poblaciones desatendidas en toda la región estén adecuadamente vacunadas.



Promover la inclusión de la vacunación en los planes de acción regional

Los actores de toda la región deben promover que la vacunación sea una prioridad en los planes de acción en salud, con especial atención a los grupos vulnerables —como mujeres embarazadas, personas con enfermedades crónicas y personas mayores—, al mismo tiempo que impulsan esfuerzos que vayan más allá de la vacunación infantil.

Mejorar la educación y la capacitación en toda la región

Los profesionales de la salud, líderes comunitarios, organizaciones de pacientes y responsables políticos regionales pueden trabajar en conjunto para mejorar la educación y la capacitación de los trabajadores de la salud de las comunidades en torno a las estrategias de vacunación. Estos esfuerzos deben incluir prácticas basadas en evidencia y enfocarse en la importancia de la vacunación para los grupos más vulnerables, al tiempo que se asegure el cumplimiento de estándares regionales de formación en vacunación.

